#### **JUEVES 14** NOVIEMBRE 2013

La Habana Año 55 de la Revolución

EDICIÓN ÚNICA CIERRE: 11:30 P.M.

AÑO 49 No. 272 20 ctvs





El ingreso más importante que puede tener nuestro país es el ahorro

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA



Diputados de Camagüey, Sancti Spíritus y Ciego de Ávila, debatieron ayer el Anteproyecto del Código de Trabajo. FOTO: ORLANDO GUITÉRREZ

## Continúan parlamentarios análisis del Anteproyecto del Código de trabajo

Hoy concluyen en Villa Clara estos encuentros territoriales

Ortelio González Martínez

CIEGO DE ÁVILA.—Un amplio análisis acerca de asuntos relacionados con el Anteproyecto de Ley del Código de Trabajo realizaron los diputados al parlamento cubano por las provincias de Camagüey, Sancti Spíritus y Ciego de Ávila, sede del encuentro.

Ana María Mari Machado, miembro del Comité Central y vicepresidenta de la Asamblea Nacional del Poder Popular, catalogó a estas jornadas como ejemplo de ejercicio democrático, en tanto no solo los diputados emiten sus criterios, sino que también intervienen representantes del movimiento obrero, juristas y especialistas del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, entre otros, cuyas opiniones contribuyen a enriquecer la discusión en torno a los distintos capítulos del Anteproyecto.

Ulises Guilarte de Nacimiento, presidente de la Comisión Organizadora del XX Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), que se celebrará en febrero próximo, resumió que en el país se efectuaron unas 69 mil asambleas de análisis del Anteproyecto, con participación de 2 millones 802 mil 459 trabajadores.

Los retos del Bolt encabeza a envejecimiento poblacional Bolt encabeza a los mejores de Latinoamérica

Página 8

De las 171 mil 680 propuestas realizadas, dijo, el 70 % estuvieron referidas a la solución de conflictos laborales, la política salarial, las organizaciones sindicales y los contratos de trabajo, en el contexto de un proceso muy participativo que permitió enriquecer, modificar y respaldar el documento.

Durante la jornada, representantes del movimiento obrero ponderaron la repercusión que durante el proceso tuvo la participación de los diputados cubanos en las asambleas sindicales de base celebradas en todo el archipiélago.

Margarita González Fernández, ministra de Trabajo y Seguridad Social, expuso ante diputados e invitados una información actualizada acerca del proceso y de estos encuentros, que concluyen este jueves con la reunión prevista para celebrarse en Villa Clara, a donde también concurrirán las representaciones de Matanzas y Cienfuegos.

Quedarán así creadas las condiciones para que el grupo de expertos actualice y perfeccione el Anteproyecto, sobre la base de todos los planteamientos, opiniones y sugerencias recogidos en esta última etapa, a fin de someter el texto a la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Página 7

IX COLOQUIO POR LA LIBERACIÓN DE LOS CINCO Y CONTRA EL TERRORISMO

## Los buenos amigos exigen justicia

Germán Veloz Placencia

HOLGUÍN.—Alicia Jrapko, coordinadora del Comité Internacional para la Libertad de Los Cinco, llamó a incrementar las actividades en función de influir en la opinión pública estadounidense, pues la fuerza de esta puede conducir al éxito, lo que ilustró con el indulto concedido por el presidente Bill Clinton a Linda Evans, exprisionera política que se encuentra en esta ciudad con el fin de manifestar su apoyo al regreso de los cubanos presos.

"Sigamos exigiendo al presidente Obama para que emprenda un acto similar", exhortó Jrapko, presente en la jornada de apertura del IX Coloquio por la Liberación de Los Cinco y contra el Terrorismo, que fue presidida por Luis Torres Iribar, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario de la organización en esta provincia, así como Kenia Serrano Puig, presidenta del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

Al pasar revista al trabajo realizado durante el último año hubo coincidencia en que la actividad de mayor peso resultó la Segunda Jornada Cinco Días por Los Cinco realizada en Washington, con la participación

de personalidades de varias partes del mundo quienes desfilaron frente a la Casa Blanca y establecieron contactos con senadores y congresistas con el fin de demandar el fin de la injusticia.

También fue reconocido el apoyo brindado por las organizaciones de solidaridad de Europa, esencialmente de Alemania, Italia, Francia, España, Suecia y Reino Unido, para realizar esas acciones en el interior de Estados Unidos.

Los delegados siguieron con atención las vivencias de Raúl Capote, exagente de la Seguridad del Estado infiltrado durante años en las filas de la contrarrevolución con el fin de abortar los planes subversivos urdidos contra nuestro país. Igualmente resultaron conmovidos por los testimonios de Margarita Morales y Jorge de la Nuez, hijos de víctimas del cruel atentado terrorista que en 1976 provocó el derribo de una aeronave de Cubana de Aviación.

El cierre de esta jornada inicial ocurrió tarde en la noche, en el reparto Emilio Bárcenas, donde sus residentes recibieron a los delegados al evento e intercambiaron impresiones en medio de un ambiente cordial, como merecen los buenos amigos.



Durante la primera jornada del encuentro, se reconocieron a organizaciones de solidaridad de Europa, esencialmente de Alemania, Italia, Francia, España, Suecia y Reino Unido.

FOTO: JUAN PABLO CARRERAS

# Ministro cubano de Salud dialogó con médicos de la Isla en Brasil

BRASILIA.—El ministro cubano de Salud, doctor Roberto Morales, visitó centros de atención primaria de dos municipios del estado brasileño de Bahía y dialogó con galenos de la Isla que prestan sus servicios como parte del programa Más Médicos.

Acompañado por el secretario de Salud de la demarcación, Jorge Solla, y prefectos de ese territorio, Morales recorrió varios centros médicos de las localidades de Adustina y Sítio do Quinto, ubicados en el nordeste bahiano.

Morales, quien participó en días pasados en el Tercer Foro Mundial de Recursos Humanos celebrado en Recife, estado brasileño de Pernambuco, intercambió en esos municipios con médicos de Cuba que atienden a personas de bajos ingresos, declaró a Prensa Latina el asesor Luis Wong.

Durante el recorrido, el ministro cubano se interesó por el trabajo de los galenos de su país y dialogó también con líderes comunitarios y secretarios municipales de salud, quienes agradecieron la presencia de los especialistas y el servicio que prestan a la ciudadanía.

El propósito del gobierno de Brasil es alcanzar los 13 mil profesionales de la Salud en marzo de 2014, para cubrir una población de 46 millones de ciudadanos.

2 NACIONALES

NOVIEMBRE 2013 > jueves 14 Granm



Diversas ponencias presentadas durante la jornada reafirmaron la eficacia del Heberprot-P. FOTO DE LA AUTORA

# Heberprot-P continúa a buen paso

Lisandra Díaz Padrón

Las provincias de Artemisa y Mayabeque no dejaron pasar por alto el Día Internacional de la Diabetes, enfermedad que padecen más de 300 millones de personas en el mundo. Con el propósito de mejorar la calidad de la atención a este tipo de pacientes, se celebró la Primera Jornada Científica Regional sobre dicho padecimiento, dedicada especialmente al tratamiento de las Úlceras de Pie Diabético (UPD) con Heberprot-P.

El encuentro permitió el intercambio de experiencias entre angiólogos, podólogos, enfermeras, estudiantes de medicina, así como promotores de salud. También el espacio fue propicio para dar a conocer resultados de pesquisas, métodos de trabajo y la marcha del Programa de Atención Integral al Paciente con Úlcera de Pie Diabético en ambos territorios.

Los trabajos presentados durante el evento corroboraron una vez más la efectividad del Heberprot-P, fruto de la ciencia cubana que ha beneficiado a más de 100 mil personas con UPD, de estas más de 20 mil en Cuba. En el presente calendario la provincia de Mayabeque registra 150 pacientes incluidos en el Programa, mientras Artemisa suma cerca de 300.

La diferencia entre ambas provincias está marcada por la densidad poblacional, áreas de salud y personal médico. En tales sentidos Artemisa supera a su vecino territorio. Según Karelia Macías Cosme, coordinadora del Programa en la región occidental, dicha zona cuenta con cinco especialistas en Angiología, en tanto Mayabeque posee solo uno, no obstante, con el esfuerzo de residentes, enfermeras y promotores, han logrado reducir el número de amputaciones considerablemente.

## Realizarán en La Habana XIII edición de Semana Tecnológica

Danays Gálvez Salas

LA HABANA.—En aras de propiciar el intercambio de experiencias, el Centro de Gestión del Conocimiento (Fordes) y el Ministerio de Comunicaciones realizarán la XIII edición del evento "Semana Tecnológica" en la capital, del 25 al 29 de noviembre próximos.

Gisela Rodríguez González, presidenta ejecutiva de la cita, adelantó que las temáticas principales serán el impacto de las nuevas tecnologías educativas, la informática como soporte en la gestión de la empresa cubana, y el desarrollo sostenible y sustentable de las telecomunicaciones en Cuba.

En el encuentro, que tendrá como sede principal la Escuela de Correos, se efectuarán, además, talleres, seminarios y paneles sobre asuntos de actualidad, además de una muestra expositiva asociada a los temas del programa.

Rodríguez González precisó que hasta la fecha se han recibido más de 300 trabajos de especialistas de empresas, universidades y centros de investigación; y se han inscrito en el sitio del evento 900 usuarios, considerados potenciales participantes.

Igualmente, en esta edición se entregará a los autores de las ponencias que lo ameriten, un código de publicación internacional, destacó la directiva.

La celebración de la Semana Tecnológica en Cuba comenzó en el 2005 con dos ediciones anuales, pero dado el crecimiento en la participación en esos encuentros, se decidió desde la IX versión hacerlo una sola vez en el año, remarcó la presidenta ejecutiva. (AIN)

# Defender la Revolución es una necesidad de la mujer

Aída Quintero Dip

SANTIAGO DE CUBA.—Defender y pelear por la Revolución es una necesidad de la mujer cubana, protagonista y beneficiaria de la obra edificada, dijo hoy, en esta ciudad, Teresa Amarelle Boué, miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) y secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC).

La dirigente señaló que para la organización, funcionar es estimular la capacitación de cuadros y federadas, reconocer la igualdad de derechos y oportunidades, preservar la unidad, dialogar con la familia, educar a los hijos y enfrentar las indisciplinas sociales.

Al intervenir en la asamblea IX Congreso de la FMC en el municipio cabecera de la provincia de Santiago de Cuba, recalcó que el problema del funcionamiento no es de estructura sino de contenido, pues habrá resultados si se trabaja a partir de la caracterización de la comunidad donde se vive y actúa.

Amarelle Boué destacó la importancia de la labor federada a federada y la necesidad de dinamizar y potenciar cada actividad, además de compartir el desempeño de los roles en el hogar y en los barrios, lo que posibilita que la mujer participe y sea protagonista activa en todos los procesos de la sociedad.

Durante el encuentro se intercambiaron experiencias de las delegaciones de base que mostraron

madurez al asumir las misiones y resolver los problemas, así como creatividad para motivar a la membresía, un aspecto que es necesario fomentar, según recalcaron las participantes Zeyda Suárez y Pastora González

Abogaron por estimular la presencia de las jóvenes en las faenas de la organización para garantizar la continuidad, y en tal sentido fue gratificante el criterio de una de ellas, Elia María Odelín, quien expresó la disposición para emprender y cumplir las tareas.

Después de escuchar una opinión aleccionadora de María Caridad Lamarque, la cual se pronunció por la atención diferenciada a las personas de la tercera edad, en el auditorio reinó la convicción de que todo puede lograrse, "depende de nuestras propias manos", según enfatizaron.

El apremio de ponerle coto a las indisciplinas sociales ocupó parte del análisis y hubo consenso en que es preciso incrementar la prevención y atención social, sobre todo en los grupos más vulnerables, además del enfrentamiento abierto, empeño en el que la FMC debe influir desde el ejemplo y la dedicación

Lázaro Expósito, miembro del Comité Central del PCC y primer secretario en la provincia, asistió a la asamblea, donde quedó elegido un nuevo Comité de 53 miembros que encabeza Tatiana Hernández Pullú como secretaria general. (AIN)

# Estudiantado cubano saluda venidero Festival de la Juventud

Rolando Silven Laffita

LA HABANA. — Con una marcha enérgica y entusiasta que caracterice a los jóvenes cubanos, comenzarán este viernes en el territorio capitalino las celebraciones dedicadas al XVIII Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes Ecuador 2013.

Desde la histórica escalinata de la Universidad de La Habana (símbolo de las grandes protestas estudiantiles contra las dictaduras de turno), hasta el Pabellón Cuba (epicentro de los festejos), desfilarán delegados y participantes de la capital que intervendrán en la magna cita de diciembre.

Juan Carlos Artiaga, jefe del Departamento Ideológico de la Unión de Jóvenes Comunistas en La Habana, declaró a la prensa que las actividades serán los días 15, 16 y 17, y tienen el sentido de reverenciar a los estudiantes y jóvenes cubanos.

Durante estas tres jornadas festivas, el Pabellón Cuba se volverá una muestra de lo que se espera llevar a la gran cita ecuatoriana, por eso habrá representaciones de todo tipo (culturales, deportivas, científicas); será un buen compendio del quehacer juvenil, indicó. Artiaga comentó además, que los 26 delegados habaneros al Festival, junto con otros miembros que conformarán la delegación que irá a Ecuador, tendrán por esos días encuentros con autoridades políticas de la provincia y recorrerán centros relacionados con la producción y los servicios.

A partir del sábado comenzarán los trabajos en comisiones para evaluar los temas fundamentales que se discutirán en el XVIII Festival, entre ellos los referidos a educación, cultura, ciencia, comunicación, tecnología, desarrollo, paz, guerra e imperialismo.

Para el domingo, día en que cierra el festival provincial, sesionará el Tribunal Antimperialista en la antigua Cárcel de La Habana, donde leerán las relatorías de las comisiones de trabajo, presentarán testigos de las violaciones imperiales, y se dará a conocer la Declaración Final.

Más allá del simbolismo que representará este estrado, la juventud cubana alzará ese día su voz contra las injusticias del mundo, y ratificará que la vida y la libertad plena es el primer derecho humano, manifestó. (AIN)

### La próxima zafra azucarera y el desarrollo del sector (parte final)



Los directivos principales del Grupo Empresarial AZCUBA responderán a las opiniones y preguntas de la población este jueves en la Mesa Redonda "La próxima zafra azucarera y el desarrollo del sector" (parte final).

REDONDa sector" (parte final).

Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba transmitirán este programa a las 7:00 p.m., y el Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

# el **español** nuestro

María Luisa García

Una reciente recomendación de la Fundación del Español Urgente (Fundéu) precisa que la expresión *en línea con*, constituye un calco, una copia del inglés innecesaria y que **puede sustituirse por** otros giros más adecuados en español, como *en consonancia con, conforme a,* con arreglo a, *según* o de acuerdo con, en función del contexto. Precisa la *Fundéu* que, probablemente, su empleo obedezca a una traducción de *in line with (something)*, recogida en el *Oxford Advanced Learner's Dictionary* con el significado de "similar a algo o estrechamente relacionado con algo", para lo que ya existen en español las opciones mencionados

Granma NOVIEMBRE 2013 > jueves 14 NACIONALES

### **FUENTES RENOVABLES DE ENERGÍA**

## En tierra de los Mauri, vista hace fe

En una pequeña finca de Consolación del Sur llevan adelante una curiosa iniciativa, dirigida a mostrar múltiples formas de obtener y de emplear las energías renovables

**RONALD SUÁREZ RIVAS** 

PINAR DEL RÍO.—A tres años de haber comenzado a dar los primeros pasos en la utilización de fuentes renovables de energía, el objetivo de la familia Mauri se ha cumplido.

Si mañana un huracán volviera a arrasar los tendidos eléctricos de la provincia, dejándola una vez más a oscuras, en su pequeña finca apenas lo notarían.

De hecho, aseguran que la vida continuaría su curso, casi con total normalidad.

Según Lorenzo Mauri, el principal promotor de esta iniciativa, el objetivo ha sido demostrar la importancia de la energía renovable en situaciones de desastre.

"En Pinar del Río hemos sido castigados muchas veces por los ciclones, y cada vez que ha ocurrido la población ha tenido que enfrentar serias dificultades con el abasto de agua, la cocción de alimentos y la iluminación de las viviendas, debido a los daños en el sistema eléctrico.

"De modo que nos propusimos demostrar que las cosas podrían ser diferentes", asegura Lorenzo.

"Empezamos construyendo un molino de viento para abastecernos de agua", describe.



El uso de las energías renovables le ha permitido a la familia Mauri rebajar significativamente el consumo de electricidad. FOTO DEL AUTOR

Gracias a él, junto a su hermano Armando, logró iniciar el desarrollo de la pequeña finca que rodea la casa de la familia, en el municipio de Consolación del Sur.

"Aquí nunca se había sembrado nada, porque eran suelos arenosos, de muy mala calidad y sin posibilidades de riego —dice—, pero con el agua que comenzamos a extraer mediante el molino, hicimos que las primeras plantas de frutales pudieran prosperar".

Al mismo tiempo, emprenderían la cría de animales y de aves de corral, y con ellos vendría la idea de utilizar las excretas para obtener biogás.

"El segundo paso fue construir un biodigestor de campana flotante, con capacidad para 1,5 metros cúbicos de biogás por día".

Además de la cocción de alimentos, la producción de este tipo de combustible ha servido para la iluminación mediante una lámpara y para la soldadura y el corte de metales.

"Todos los hierros que hemos usado en la construcción de los corrales los hemos picado con él", afirma Lorenzo, quien incluso ha conseguido hacer trabajar un motor de combustión interna y generar electricidad con el biogás.

"Para nuestra familia, el empleo de estas fuentes de energía ha tenido un impacto muy grande. Por un lado hemos rebajado significativamente el consumo de electricidad, al punto que hoy estamos pagando tres veces menos que antes.

"Unido a ello, mediante el agua del molino y el abono orgánico que se obtiene con el biodigestor, hemos podido echar adelante una finca de frutales donde no se daba nada".

Ante tales resultados, con la colaboración de la filial pinareña de Cubasolar, Lorenzo decidió convertir el espacio en un polígono demostrativo, donde ha ido incorporando nuevos medios.

Entre ellos un panel solar, que alimenta los bombillos y garantiza el calor para las aves de corral cuando son pequeñas, y un fogón solar para calentar agua.

"De las bondades de las fuentes renovables de energía se habla mucho, pero cuesta trabajo encontrar un sitio donde se empleen de verdad. Por eso he tratado de concentrar aquí múltiples usos, pues, como dice el dicho, vista hace fe", argumenta

No obstante, advierte que todavía le quedan aplicaciones por incorporar. "La próxima será echar a andar un refrigerador con biogás", anuncia este hombre que ha sabido llevar adelante la curiosa iniciativa, en el tiempo libre que le deja su trabajo como jefe de taller automotor en la Empresa Eléctrica pinareña.

"Sin duda, ha sido algo complicado, que ha demandado estudio y mucho esfuerzo, pero vale la pena. A medida que uno se adentra en este tema, comprende cuántas cosas se podrían hacer, que ayudarían a ganar en eficiencia y a proteger el medio ambiente, para poderles legar a nuestros hijos un mundo sin tanta contaminación", concluyó Lorenzo Mauri.

### Orfilio Peláez Molina en la memoria

JOSÉ A. DE LA OSA

Este 17 de noviembre cumpliría 90 años de edad el científico cubano Orfilio Peláez Molina, fallecido en La Habana el 17 de enero del 2001. Apoyado en los apuntes de una entrevista que me concedió casi al final de su vida, pretendo esbozar en su memoria algunos rasgos característicos de este afamado oftalmólogo, quien con voluntad sostenida desde su graduación como médico se dedicó en cuerpo y alma al estudio de la retinosis pigmentaria, una enfermedad degenerativa y de curso progresivo que daña la retina.

Ese afán investigativo, me lo confesó entonces, nació en él por sentirse "indirectamente culpable" del suicidio de un entrañable amigo cuando cursaba el quinto año de la carrera de Medicina.

"Mi amigo padecía de retinosis pigmentaria. Como todo paciente aquejado de una afección incurable, presentaba desde el punto de vista psicológico variadas manifestaciones, que transitaban desde la negación de la enfermedad hasta la aceptación y la depresión.

"No quería acudir al médico; le producía rechazo. Conversé mucho con él sobre la necesidad de atenderse con el profesor que impartía la docencia en la especialidad de Oftalmología. Al fin accedió. El profesor, desafortunadamente, le señaló de forma tajante que para su mal no existían remedios; le dijo que pasados unos pocos años se quedaría ciego y, por tanto, le sugería abandonar la carrera de Medicina.

"Mi amigo, sintiendo que no le quedaba un rayo de esperanza, salió literalmente deprimido de la consulta y, al llegar a su casa, se lanzó por el balcón".

A esa visión desgarradora el profesor Peláez sumó otras con el decursar. Durante los años de la carrera observaba cómo los pacientes con retinosis pigmentaria "molestaban" en las consultas y prácticamente a todos se les aplicaba la "terapéutica del hombro": dos palmaditas en señal de resignación.

Por ello, desde su graduación sintió la necesidad científica de estudiar esa enfermedad y fue que cada día adentrándose más en las investigaciones de la retinosis pigmentaria, comenzando por ofrecerles a los pacientes, con una alta sensibilidad, el apoyo científico, emocional y humano que requerían

El profesor Peláez cursó estudios de posgrado en institutos de renombre internacional, enseñó e investigó también en quemaduras, epidemiología de los traumatismos oculares y realizó un aporte fundamental a la ciencia en el diagnóstico y tratamiento quirúrgico de los cuerpos extraños intraoculares. Describió por primera vez lo que se conoce hoy como "signo del tatuaje escleral": la observación en la esclera (membrana blanquecina) de un punto negro que se corresponde con la ubicación exacta de un cuerpo extraño intraocular, lo que hace posible practicar la incisión y extracción con toda seguridad. Asimismo contribuyó al desarrollo en Cuba de la Ergoftalmología (Oftalmología laboral).

Este hombre de ciencias, capaz de envolver a su interlocutor en un manto de afectividad, admiraba sobre todo la modestia, la lealtad y la honestidad, y rechazaba de plano el egoísmo y la autosuficiencia.

Incluso viéndose sometido a un sencillo ejercicio de asociación de palabras, trascendía por su profundo arraigo familiar y su humana visión de la Medicina. Relacionaba hijo a "corazón", padre a "veneración", amor a "fidelidad", ambición a "indiferencia", médico a "sacrificio". Cuando le mencioné madre, dijo que "es la primera palabra que viene al recuerdo en momentos difíciles"; y pacientes: "Los pongo dentro de la familia, y en ella como hermanos".

En torno a las causas de la retinosis, y su cura definitiva, su mayor pasión investigativa y de desvelos durante su fructifera vida, no se ha pronunciado aún la última palabra. Por eso veíamos siempre al profesor Peláez rodeado de un grupo multidisciplinario de investigadores animado por el secreto afán de que las nuevas generaciones continuaran los estudios sobre esta enfermedad, a la que hizo notables aportes, hasta que puedan ser desentrañados los "misterios" que aún la rodean.

### Destacan avance en digitalización de datos geológicos

William Fernández

LA HABANA.—Cuba ha dado un salto cualitativo en la informatización de sus datos geológicos, aseveró en la capital Wilder Gé Roche, director de la Oficina Nacional de Recursos Minerales (ONRM).

En declaraciones a la AIN, Roche afirmó que la tarea permite preservar documentos patrimonio de la nación. Explicó que el proyecto exigió capacitar al personal y adquirir modernas tecnologías de la información, para hacer más eficiente el trabajo del centro, que cumple este jueves medio siglo de fundado por Celia Sánchez Manduley.

Otra de las ventajas de la digitalización está en eliminar el uso de los documentos mineros y petroleros en las consultas sistemáticas de los especialistas, quienes ahora acceden a las bases de datos.

Este material cuenta con la documentación reglamentaria de procedimientos y manuales de explotación, acorde con las normas internacionales.

Geólogos de toda Cuba tributan datos a la ONRM, entidad que tiene la misión de garantizar el uso racional de los recursos y por ello es depositaria de toda la información geológica del país y responsable de su divulgación

La ONRM tiene 24 funciones estatales aprobadas, y próximamente se le añadirán otras como parte de los propósitos del recién creado Ministerio de Energía y Minas.

Entre las actividades previstas para saludar los 50 años de la institución está la entrega de la distinción René Ramos Latour, que confiere la Central de Trabajadores de Cuba a hombres y mujeres con una destacada trayectoria laboral en el sector. (AIN)

4 INTERNACIONALES

NOVIEMBRE 2013 > jueves 14 Grand

# hilodirecto

EXHUMAN A JOAO GOULART PARA SABER SI FUE ENVENENADO



FOTO: GETTY IMAGES

El Gobierno de Brasil inició las labores de exhumación del cuerpo del expresidente brasileño Joao Goulart, con motivo de la orden emitida por las autoridades locales para determinar las causas exactas de su muerte, pues se sospecha que pudo ser envenenado. Joao Goulart fue presidente de Brasil entre 1961 y 1964 hasta que fue derrocado por el golpe de Estado que instauró una dictadura hasta 1985. Exiliado en Uruguay y Argentina, la muerte le llegaría el 6 de diciembre de 1976 por, oficialmente, un paro cardiaco. Sin embargo, la familia nunca quedó convencida y acusó al Gobierno militar de Ernesto Geisel (1974-1979) de instigar su envenenamiento. (Europa Press)

#### PAÍSES DEL MERCOSUR FIRMAN ACUERDO DE TRASLADO DE MERCANCÍA PELIGROSA

La XLVI Reunión del Sub-Grupo de Trabajo No. 5 Transporte, del Consejo Permanente de Seguridad Vial del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), que se desarrolló en Caracas desde el lunes, finalizó con la firma de acuerdos en materia de transporte de mercancía peligrosa. "En el ámbito del MERCOSUR, las mesas técnicas sirvieron para la negociación y comercialización, donde colocan como primer lugar al hombre, no como un consumidor sino como un productor", explicó el representante venezolano en la cita Darío Arteaga. (AVN)

### RÉCORD CANINO EN EL EVEREST

Un perro que fue abandonado de cachorro y rescatado de un vertedero en la India se convirtió en lo que se piensa es el primero en alcanzar un campamento base en el Everest. Adoptado a los 11 meses por la exgolfista Joanne Lefson, ambos iniciaron el ascenso desde lo calidad de Lukla, en el Himalaya, el pasado 14 de octubre, y alcanzaron una altitud de 5 mil 364 metros, un récord canino. (BBC Mundo)

#### FOTOGRAFÍAN EN VIETNAM UN RARO BÓVIDO DESCUBIERTO EN EL SIGLO XX



FOTO: RT

En Vietnam los ecologistas han logrado detectar y fotografiar por primera vez en 15 años a un ejemplar de uno de los artiodáctilos más raros que existen, el saola. Este gran animal, similar a un toro, que sigue siendo un misterio para los científicos, fue captado por una cámara oculta automática instalada en las montañas Annamitas centrales por el Fondo Mundial para la Naturaleza y el Departamento de Protección Forestal del Gobierno vietnamita. Según los ecologistas, se trata de la primera detección del *Pseudoryx nghetinhensis* en Vietnam desde 1998. El hallazgo permite revisar las posibilidades de recuperación de la población de este escaso bóvido. (RT)

# Gobierno venezolano busca vías para optimizar gestión económica

CARACAS.—El Gobierno venezolano busca mecanismos para optimizar la utilización de las divisas que ingresan al país, sobre todo gracias a la industria petrolera y para proteger las iniciativas de producción nacional, reporta PL.

El vicepresidente para el Área Económica, Rafael Ramírez, declaró a la prensa que el Ejecutivo maneja alternativas sobre cómo utilizar los 47 mil millones de dólares anuales que aporta Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA) a la economía nacional.

De acuerdo con las medidas anunciadas la semana pasada por el presidente Nicolás Maduro, se creará un Centro Nacional de Comercio Exterior, que estará encargado de dirigir la política de administración de divisas, así como de controlar las exportaciones y los estímulos a la importación.

Ramírez también se refirió al establecimiento de un presupuesto nacional en divisas, a fin de planificar la aportación financiera a los diversos actores económicos en coherencia con las necesidades del país. Según el también Ministro de Petróleo y Minería, el Gobierno pretende establecer un plan para incentivar la producción nacional de cara al próximo año y lanzará en breve un programa de incentivo del ahorro.

Por lo pronto, Ramírez ya adelantó uno de los mecanismos dirigidos a este fin: un fondo de ahorro popular que permitirá invertir en el sector petrolero.

El titular subrayó que el Estado ha distribuido este año a empresarios privados unos 33 mil millones de dólares hasta el cierre de septiembre, sin que este sector genere a su vez divisas para la nación.

Tras la reciente ofensiva fiscalizadora, que ha detectado altas tasas de sobrefacturación en establecimientos comerciales de electrodomésticos y otros productos esenciales, Ramírez advirtió que se continuará actuando contra las prácticas especulativas mediante inspecciones y el control de precios en sectores como el automotriz y de autopartes, ferreterías y hasta la vivienda.

### Extrema derecha europea busca alianzas

### Revista francesa lanza ataque racista contra la ministra de Justicia gala

LA HAYA.—La presidenta del Frente Nacional (FN) francés, Marine le Pen, se reunió en La Haya con el jefe de la extrema derecha holandesa, Geert Wilders, para organizar una alianza de euroescépticos, con vistas a las elecciones europeas de mayo del 2014.

Le Pen, líder de la extrema derecha de Francia, fue recibida en el Parlamento holandés por Wilders, presidente del Partido por la Libertad (PVV) y diputado conocido por sus posiciones contra el Islam

Estos políticos, que ya se reunieron en París, quieren unificar varios movimientos eurófobos en el Parlamento Europeo para formar un grupo político que haga oír su voz a nivel continental.

De lograrlo, dispondrían de los medios que ofrece el Parlamento, como colaboradores, secretaría u oficinas, así como un tiempo para tomar la palabra proporcional al tamaño del grupo, refiere AFP.

Ante las puertas del Parlamento se reunieron una veintena de militantes "antifascistas" mostrando pancartas contrarias a Le Pen.

El grupo que contemplan formar Le Pen y Wilders podría incluir, entre otros, al Vlaams Belang belga, la Liga Norte italiana, la Alternativa para Alemania (AfD) y el Partido de la Libertad Austriaco (FP), mientras que han excluido asociarse, por ejemplo, con el húngaro del Jobbik y otros diputados nacionalistas eslovacos, rumanos y búlgaros, todos acusados de xenofobia.

#### POLÉMICA EN FRANCIA POR ATAQUE RACISTA

El Frente Nacional también es noticia en su propio país. La revista de extrema derecha Minute publicó una controvertida portada que compara a la ministra de Justicia gala, Christiane Taubira, con un mono.

En las últimas semanas Taubira fue objeto de ataques similares por parte de miembros del partido de Le Pen.

La ministra delegada de la Francofonía, Yamina Benguigui, aseguró que el racismo presente hoy día en la sociedad francesa es un rezago del pasado colonialista del país, cuyas consecuencias aún no han desaparecido por completo.



La revista ultraderechista francesa Minute publicó en su portada esta imagen con el titular: "Taubira (ministra de Justicia de Francia) encuentra la banana". FOTO: AFP



Correa mostró al mundo en septiembre pasado La mano sucia de Chevron, iniciando una campaña de igual nombre. FOTO: PRESSENZA

# Chevron desconoce fallo en Ecuador

QUITO.—La petrolera Chevron consideró "ilegítima e inejecutable" la sentencia que la condenó a pagar en Ecuador unos 9 mil 500 millones de dólares por daños ambientales —la mitad de lo impuesto inicialmente—, mientras que los demandantes redoblarán acciones para cobrar la indemnización en el exterior.

La Corte Nacional de Justicia (CNJ) dejó en firme el martes una condena contra Chevron, del 2012, aunque redujo sensiblemente el monto de la multa, fijado inicialmente en 19 mil millones de dólares por la contaminación atribuida a su filial Texaco en la Amazonía ecuatoriana.

La compañía estadounidense nunca actuó directamente en Ecuador, pero asumió el pleito al adquirir Texaco en el 2001. Esta última empresa operó entre 1964 y 1990, tras lo cual dejó el país y fue demandada por unos 30 mil pobladores amazónicos, que la

acusan de haber vertido desechos tóxicos en los ríos, causando enfermedades y daños ambientales.

Según los jueces del máximo órgano de jurisprudencia del país andino, en la legislación ecuatoriana no existe la figura jurídica de disculpas públicas, que fue el argumento utilizado por el tribunal de la provincia de Sucumbíos para duplicar entonces el monto de la indemnización.

Como los daños punitivos no se encuentran regulados en el ordenamiento jurídico nacional, no proceden las disculpas públicas y, por consiguiente, la condena al pago por este concepto, decretó la Corte Nacional de Justicia, según PL.

El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, ha denunciado en varias oportunidades que la contaminación causada por Chevron es 85 veces superior al derrame de la British Petroleum en el golfo de México en el 2010.

# Misión internacional comprobó grave situación humanitaria en Paraguay

## Encuentran evidencias de represión y desalojos contra campesinos e indígenas

ASUNCIÓN.—Una misión internacional de organizaciones defensoras de Derechos Humanos que se encuentra en Paraguay anunció el miércoles que constató la violación de esas prerrogativas en la zona norte del país.

Durante dos días, los visitantes fueron acompañados por delegados de las organizaciones locales de Derechos Humanos, recorrieron los departamentos de Concepción y San Pedro y visitaron comunidades indígenas desalojadas de sus tierras en la zona del Chaco paraguayo.

Cristina Coronel, representante del Servicio de Paz y Justicia en Paraguay, comentó vía telefónica a PL que la misión se entrevistó con campesinos víctimas de la represión en las zonas militarizadas.

En la zona de Curuguaty, departamento de Canindeyú, escenario del sangriento desalojo del pasado año que causó 17 víctimas fatales, Coronel expresó su apoyo a los aspectos jurídicos y de organización de las familias afectadas y escuchó sus relatos.

El informe final sobre la situación de los derechos humanos en Paraguay se entregará tanto a las autoridades nacionales como a organismos internacionales, dijo Coronel.

La delegación la integran el Servicio Latinoamericano de Paz y Justicia, Madres de Plaza de Mayo, Latin Word América de Estados Unidos, Plataforma Colombia-Europa, Coordinadora Latinoamericana de Chile y Movimiento Antimilitarista estadounidense, entre otras.

Granua NOVIEMBRE 2013 > jueves 14 INTERNACIONALES

# Pide Cuba evitar manipulación y selectividad en tema de derechos humanos

NACIONES UNIDAS.—Cuba convocó el miércoles en las Naciones Unidas a proteger al Consejo de Derechos Humanos de prácticas como el doble rasero, la manipulación y la selectividad, en aras de garantizar el diálogo respetuoso y la cooperación en su seno.

"Hay que evitar que se reediten en este órgano las negativas prácticas que hundieron en el descrédito a la antigua Comisión de Derechos Humanos. Cuba ha dejado muy claro su rechazo a la imposición de las mismas", afirmó en la Asamblea General de la ONU el representante permanente de la Isla, Rodolfo Reyes.

Al intervenir en una sesión de la Asamblea dedicada a analizar la gestión del Consejo de Derechos Humanos, el diplomático alertó que en ese ente, fundado en el 2006, se producen acciones contrarias a sus propósitos de constituir un espacio para la cooperación y el intercambio.

Nos preocupa la tendencia actual de imponer allí la selectividad y los dobles raseros en la consideración de las situaciones de derechos humanos, lo cual se manifiesta claramente en muchas de las iniciativas adoptadas por el Consejo, expuso, citado por PL.

Hace siete años, la Comisión de Derechos Humanos fue sustituida por el actual órgano de 47 miembros, con expectativas de que cesaran en tan sensible foro la confrontación y los ataques selectivos a naciones en desarrollo.

Para Cuba, ante las amenazas de que esas viejas prácticas invadan al Consejo, el Examen Periódico Universal (EPU) se consolida como el único mecanismo existente para el análisis integral de la situación de derechos humanos en todos los países.



Sede del Consejo de Derechos Humanos, en Ginebra, Suiza. Foto: ONU

Se trata del principal elemento distintivo del Consejo en relación con la Comisión, advirtió Reves.

Según el embajador cubano ante la ONU, el EPU ha demostrado que constituye un medio para la cooperación internacional en materia de derechos humanos, sobre la base del diálogo constructivo y el respeto a los principios de universalidad, objetividad, imparcialidad y no selectividad

A propósito de la elección de la Isla este martes para ingresar al Consejo de Derechos Humanos, el 1ro. de enero del año próximo, el diplomático agradeció la confianza recibida de la comunidad internacional.

## Renuncian negociadores palestinos en conversaciones de paz con Israel

RAMALLAH, Cisjordania.—Los jefes del equipo palestino en las negociaciones de paz con Israel, Saeb Erekat y Mohammed Shtayye, presentaron su dimisión tras el anuncio sobre planes de construcción de nuevos asentamientos sionistas, según confirmó este miércoles un portavoz en Ramallah.

Ambos renunciaron tras conocerse que el ministro de Construcción israelí, Uri Ariel, había iniciado los planes para construir 24 mil viviendas en Cisjordania y Jerusalén Este, territorios ocupados, dijo a DPA Xavier Abu Eid, uno de los portavoces de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP).

En una entrevista con el canal de televisión egipcio CBC, el presidente palestino, Mahmoud Abbas, sugirió que las negociaciones continuarán incluso tras la renuncia de la delegación.

"Podemos convencerla para que regrese, y lo estamos intentando con ellos, o podemos formar una nueva delegación", afirmó el mandatario, según Reuters.

Desde que las conversaciones se reanudaron después de un corte de tres años, Israel ha anunciado planes de construcción de varios miles de viviendas nuevas para los colonos en la ocupada Cisjordania y Jerusalén Oriental.



Israel ha anunciado la construcción de más asentamientos. FOTO: AFP

### ELSON CONCEPCIÓN PÉREZ

En Varsovia, capital de Polonia, representantes de más de 190 países celebran la XIX Convención de la ONU sobre Cambio Climático. Mientras, en las afueras del recinto de la reunión, cientos de personas protestan porque su país es uno de los más contaminados del mundo debido al uso desproporcionado del carbón como fuente de energía.

Se estima que los gases tóxicos generados por el carbón se encuentran entre los más contaminantes, y desde hace décadas estas emisiones aumentan las tasas de mortalidad, causan lluvia ácida y están directamente vinculadas al cambio climático.

La Conferencia tuvo un impactante inicio que provocó más de una lágrima cuando el delegado de Filipinas narraba lo que estaba ocurriendo en su país luego de que el supertifón Haiyán causara miles de muertos y destruyera el 70 % de la infraestructura de esa nación.

A renglón seguido, el propio representante de esa sufrida nación se declaró en huelga de hambre hasta tanto se pase de la retórica a las decisiones para que se pare —o al menos disminuya— la emisión de gases de efecto invernadero, causante principal de lo que ocurre hoy en un planeta afectado por todo tipo de cambios bruscos de la naturaleza.

Una vez más se denuncia la falta de sensibilidad de los gobiernos de países ricos que dan la espalda al reclamo universal para que se ponga coto a tan grave problemática.

Como forma de actualizar lo ya denunciado en reuniones de este tipo en años anteriores, vale recordar que el año 2012 batió récords en cuanto a la pérdida de hielo en el Ártico, mientras que crecen el aumento del nivel del mar y la emisión de gases de efecto invernadero, como se advierte en un informe

### Hay que parar el suicidio climático

divulgado por la Administración de Océanos y Atmósfera de Estados Unidos.

El volumen de hielo en el Círculo Polar Ártico se ha reducido un 36 % en la temporada de otoño y un 9 % en la de invierno entre los años 2003 y 2012, lo que viene a confirmar la disminución de la superficie del casquete en torno al Polo Norte.

Según un equipo de investigadores liderado por científicos del University College of London, desde el 2008 se han perdido unos 4 mil 300 kilómetros cúbicos de hielo en el océano Ártico en la etapa otoñal y alrededor de 1 500 kilómetros cúbicos en invierno.

En tanto, los meses con temperaturas extraordinariamente elevadas se han quintuplicado en relación a lo que podría esperarse

de no existir un recalentamiento planetario a largo plazo, dijo al medio Tierramérica, el geofísico holandés Dim Coumou.

Por su parte, los investigadores del Instituto Goddard para Estudios Espaciales (GISS, por sus siglas en inglés) de la NASA indicaron que la temperatura global promedio del 2012 fue de 14,6 grados, 1,4 grados más que la media de los últimos 132 años.

Tan grave es el problema que el ministro de Medio Ambiente de Rusia, Serguei Donskoy, ordenó la evacuación de los trabajadores en una base de investigación en el océano Ártico porque el hielo a su alrededor está desapareciendo.

Estudios del Banco Mundial revelan que de continuar la tendencia al calentamiento

global, en unas décadas se elevará el nivel del mar entre 50 centímetros y un metro, con lo que desaparecerán pequeñas islas y algunas playas.

En Asia se observará el derretimiento de los glaciares del Himalaya, que causará inundaciones, ciclones intensos y una elevación del nivel del mar. Incluso, podría ocurrir una disminución de las cosechas hasta un 30 % en relación con las actuales.

Un reciente despacho noticioso fechado en Canadá por la agencia IPS advierte que "aunque resulte toda una conmoción, ya es demasiado tarde para impedir que se dupliquen las olas de calor para el 2020 y que se cuadrupliquen para el 2040", según se refleja en un estudio publicado en la revista Environmental Research Letters. El motivo es que la quema de enormes cantidades de combustibles fósiles en los últimos 50 años sumó un 40 % de dióxido de carbono a la atmósfera, aseguran.

Entre tanto, ABC se refiere a que el cambio climático y la economía basada en el uso intensivo del carbono causan la muerte de alrededor de cinco millones de personas cada año y originan pérdidas económicas equivalentes al 1,6 % del Producto Interno Bruto (PIB) mundial, de acuerdo con el segundo informe sobre Vulnerabilidad Climática, hecho público en Nueva York, elaborado por Dara, una organización independiente experta en temas humanitarios y de desarrollo.

A manera de conclusión, se podría afirmar que las conferencias como la que tiene lugar por estos días en Varsovia, aunque son importantes y tienen un valor añadido en cuanto a continuar advirtiendo, deben pasar de la retórica a las soluciones, porque cada día, hora, minuto y segundo que se pierda equivale a grandes pérdidas humanas y económicas en un irreversible camino hacia el suicidio climático.



Cientos de millones de personas habitan en regiones afectadas por un clima extremo, que incluye prolongadas sequías.







#### **CUBAVISIÓN**

7:00 Documental: Los Celtas 8:00 Universidad para Todos 9:00 Teleclases 12:00 Orígenes 12:15 Al mediodía 1:00 Noticiero del mediodía 2:00 Teleclases 4:30 Noticiero de la ANSOC 4:45 David el gnomo 5:12 Para saber mañana 5:15 Barquito de papel 5:45 La guerra de los clones 6:15 Animados 6:30 Mucho ruido 7:00 Mesa Redonda 8:00 NTV 8:33 De la gran escena 9:02 Avenida Brasil 9:46 Este día 9:48 Elogio de la memoria: Antonio Gades 9:53 Nominados premios Lucas 2013 9:58 S.O.S. Academia 10:36 Elemental 11:22 Hispania 12:06 Noticiero del cierre 12:20 CSI 1:05 Telecine: Blancanieves 2:48 Telecine: Agua 4:13 Telecine: El último maestro aire 6:00 Río del dectino



#### TELE-REBELDE

6:30 Buenos días 8:32 Río del destino 9:20 Arte video 9:35 Contra el olvido 10:35 Alf 12:00 Telecentros 6:00 Cartelera deportiva 6:01 NND 6:30 Triunfo: Yarisley Silva (atletismo) y Glenhis Hernández (taekwondo) 7:00 Campeonato Mundial de Natación: Singapu 8:30 Campeonato Mundial de Deportes de Combates: Esgrima (m y f) 9:00 Tour de Beijing, 5ta etapa 11:00 Cine deportivo: ¡Goool!



#### **CANAL EDUCATIVO**

9:00 Teleclases 1:00 Noticiero del mediodía 2:00 Teleclases 5:00 Telecentros 6:30 Tengo algo que decirte 7:00 Suuni entre estrellas 7:30 Hermanos rebeldes 8:00 NTV 8:30 A tiempo 9:00 La dosis exacta 9:05 Para leer mañana 9:15 Presencia: Alcides Sagarra 9:30 Letra fílmica: El fundamentalista reticente 11:00 Mesa Redonda



#### **CANAL EDUCATIVO 2**

8:00 Programación TeleSur 4:30 Cartelera 4:35 Memorias del verano 5:00 De tarde en casa 6:00 Para un príncipe enano 7:00 Encuadres: Nersys Felipe 7:30 Vitrales 8:00 NTV 8:30 Programación TeleSur



### MULTIVISIÓN

6:29 Letra/Cartelera 6:30 Hola chico 7:12
Pantera rosa 7:24 <u>Documental: Supertiernos. Gatitos 8:10 Utilísimo 8:31 Documental: Enigmas médicos 9:15 ADN de las cosas 9:36 Documental: De casta le viene al perro. El perro de agua portugués 10:00 D´cine: Viaje a las estrellas (III). En busca de Spock 12:00 Así es China 12:30 Aires de México 12:44 Facilísimo 1:31 Documental: Paranormal. Monstruos de las profundidades 3:00 Vidas robadas 4:01 Super tiernos. Gatitos 4:46 Documental latinoamericano 5:10 Retransmisión de los programas subrayados 8:45 Castle 9:28 Huesos 10:10 Retransmisión de los programas subrayados</u>



SOCIEDAD CULTURAL JOSÉ MARTÍ.-El espacio Echando versos del alma, que protagoniza el cantante Alwin Damián en esta institución cultural ubicada en calle 17 esquina a D, en el Vedado, tendrá mañana a las 5:00 p.m., como invitados a Alisnev Ríos, Elvira Suárez, Lester Legón e Irán el maraquero. La entrada es libre... CASA DE ÁFRICA.-Este sábado a las 10:00 a.m., en la Casa de África, ubicada en el Centro Histórico, como parte del X Festival de Tradiciones y Costumbres Habaneras, se inaugurará la exposición fotográfica Costumbres y tradiciones habaneras, con obras de Grisell Concepción Timor, Néstor Martí Delgado, Luisa Martina Hernández Valdés, Jorge Luis Sánchez Rivera y Aixa López...HOMENAJE A COMPAY SEGUNDO.-El domingo 17 a las 11:00 a.m., en la calle Salud entre Oquendo y Margués González, Centro Habana, habrá un homenaje a Francisco Repilado Muñoz, Compay Segundo, en el aniversario 106 de su natalicio. Actuarán La Colmenita de Centro Habana, el Coro Nacional de Cuba (infantil), la Payasa Maracas y el Grupo Compay Segundo. A las 8:00 p.m., en la casa donde vivió Compay se develará una tarja que recuerda su presencia y los 15 años del inicio de la realización del CD Calle Salud.

## Creadores se dan cita en Festival Club Cubanacán

Acuden cine-aficionados de varios territorios del país, quienes presentarán 48 materiales fílmicos

Freddy Pérez Cabrera

SANTA CLARA.—Una nueva jornada para los amantes del séptimo arte comenzó este miércoles en Villa Clara, con el desarrollo de la trigésima edición del Festival de Invierno del Cine Club Cubanacán, el cual se extenderá hasta el próximo sábado cuando serán entregados los premios en concurso.

A la cita acuden cine-aficionados de varios territorios del país, quienes presentarán 48 materiales filmicos, entre los que sobresalen documentales, obras de ficción y animación, spot, videos clip, videos arte, así como varias ponencias teóricas, según expresó a la prensa, Rolando Rodríguez Esperanza, al frente de la organización del evento.

El objetivo del cónclave, que cuenta con el patrocinio del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos, la UNEAC y otros organismos, es favorecer el intercambio de experiencias entre los cineastas del país, a través de debates, conferencias, talleres y actividades de extensión a la comunidad, teniendo como centro los problemas actuales del séptimo arte.

Entre los invitados se encuentran reconocidas figuras del celuloide, como la popular actriz Eslinda Núñez, el director Manuel Herrera, actual presidente de la Cinemateca de Cuba y los realizadores, Enrique Pineda Barnet y Gerardo Chijona, quienes recibirán homenajes por su relevantes trayectorias cinematográficas.

Otra actividad que despertó el interés de los asistentes a la cita fue la conferencia Experiencias y desarrollo del cineclubismo en Santa Clara, impartida ayer por Manuel Herrera, así como la exhibición de diversos materiales de la Escuela de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños, entidad que se presenta con interesantes propuestas.

## La poesía es algo muy real



Madeleine Sautié Rodríguez

Cuando recientemente fue presentado el libro **Vengan a ver las palomas de Varsovia** (Editorial Letras Cubanas), del poeta Ricardo Alberto Pérez, el autor sin hacer referencia alguna al poemario se dispuso a leer versos.

"No voy a explicar nada del libro porque la poesía es inexplicable", acotó, acto seguido llovieron los poemas. En dos momentos divide su nuevo poemario Pérez (galardonado, entre otros con el premio La Gaceta de Cuba, 2003 y Nicolás Guillén, 2007). El primero son los que ha llamado poemas ligeros. En ellos, obsesionado con el sonido y el ritmo, se ubica a sí mismo acompañado de algunas experiencias ajenas. "Ahí están mis amigos y está mi otro yo... y está mi país, con toda su complejidad. Creo que si yo viviera en otro lugar, como de hecho ha ocurrido, no pudiera escribir estos poemas".

Para hallar al ser humano en porfía campal con los misterios del entorno, aunque también con los propios, basta una primera lectura. Las siguientes permiten ir al encuentro de honduras más diáfanas en las que se advierte el punto de vista del autor reparando en temas tan cotidianos como la identidad, la muerte, el espacio real... sin que falte una recurrente mirada intertextual a obligados referentes de la literatura universal.



Carátula del poemario.

Para él "la poesía es un modo distinto de descubrir el mundo. Es algo muy real. El poeta no inventa nada, mira los acontecimientos, los sentimientos, la realidad, desde un ángulo diferente al de las personas que no lo son y que no están por tanto dotadas para ello". Así nos entrega su particular visión del "ser o no ser" resumido en la metáfora: Identidad es una máscara/ que está/ por disfrazar muchas veces. / Contornos se precisan/ para en una ficción contenerla/ o dejarle/ fugas permanentes.

El segundo momento de **Vengan a ver...** está concebido desde el tributo al poeta y traductor cubano, radicado en los Estados Unidos, José Kozer. Pérez ha definido el manojo de textos como "parte de un extenso poema escrito en honor a este poeta que siempre tenemos presente, y un juego con ese poema, que son comentarios que cuelgan a cada uno de ellos haciendo como una retórica con algunos casos bien conocidos de la literatura."

### Deja vu: diferente, actual y bien cubano

Alain Valdés Sierra



Deja vu es una expresión del francés que significa "ya visto", pero el grupo formado por jóve-

nes músicos cubanos que lleva el mismo nombre siempre sorprende con algo nuevo. Encabezado por el cantante y compositor Yamil Díaz, la banda se ha colado con fuerza en la preferencia popular gracias al peculiar estilo logrado desde el punto de vista musical y al timbre de su vocalista.

Centrados en la búsqueda de una sonoridad propia, formada por una amplia gama de géneros y estilos, Deja vu defiende su sello desde una sonoridad muy rica donde la fusión juega un papel vital, pues da cabida a las influencias de cada uno de sus integrantes, amalgamadas en un estilo que poco a poco se

ha impuesto en el panorama sonoro nacional.

En diálogo con **Granma** Yamil Díaz cuenta como el grupo, que comenzó a modo de pasatiempo para varios amigos de la universidad, trabaja en consolidar una forma de asumir la música que sea consecuente con la visión que tienen de la realidad cubana, traducida en un discurso que consideran inteligente, actual y alejado de una serie de códigos vulgares que habitan en la música popular actual.

"Tratamos de tener una cultura musical lo más rica posible en correspondencia con lo que perseguimos como banda. Lo que hacemos es lo que ahora se conoce como world music, que no es más que la mezcla de una amplia diversidad de géneros que no excluye procedencia ni espacio en el tiempo. Partimos de nuestra música, la cubana,

y la fusionamos con ritmos como el reggae, la bossa nova, el jazz, el blues, el ska y sonoridades africanas, sin distinciones de ningún tipo, y eso es parte de nuestro mensaje de que no hay culturas de aquí o de allá, somos una sola".

En cuanto a la letra de nuestros temas, todos compuestos por mí, dijo, son el resultado de vivencias personales y de la rica realidad del día a día, y que compartimos con el público trabajada con ingenio, sutilezas, y haciéndoles reflexionar.

El trabajo de la agrupación se vio coronado en el 2011 con la grabación de su primer álbum, **Perfecto balance**, producido de forma independiente pero con muy buenos resultados avalados por la nominación al Premio Cubadisco 2012 en la categoría Mejor Disco Fusión, y la popularidad de varios de sus temas, entre ellos **Mi Habana**,

**Más de ti** y **Deseos en penumbra**, esta última escogida para su primer video clip.

**Perfecto...**, confiesa Yamil, fue una gran satisfacción para la banda, aunque uno siempre va por más, y nos dio fuerzas para seguir en nuestra búsqueda que arrojó un segundo fonograma, igualmente independiente, al que pusimos por nombre **Cree**, también nominado, en el mismo apartado, por Cubadisco 2013.

"No prestar atención a la música joven, que por suerte en nuestro país es muy rica, es un gran error porque de ahí saldrán los consagrados del mañana".

Deja vu desanda esos caminos de la búsqueda de lo nuevo, tanto en su sonoridad como en sus mensajes. Deseamos llegar al punto en que el público vea en nosotros algo de lo ya visto y vislumbre parte de lo que está por venir.

### **Roberto Miguel Torres**

Este sábado 16 de noviembre concluye la octava Semana de la Cultura belga en Cuba con una representación de lo mejor de la música, el cine y las artes plásticas de ese país europeo. La jornada en esta ocasión enarbola como símbolo el saxofón, instrumento musical creado por el belga Adolf Sax en 1844.

### Saxofones, historietas y buen cine

El encuentro se inició con la exposición de historietas **Jazz en Viñetas** que estará expuesta hasta el 31 de diciembre, en la Vitrina de Valonia (ubicada en la Plaza Vieja). A lo largo de la semana también tiene lugar en el Centro Histórico de la Ciudad, el taller de *lutherie sauvage*, mediante el cual

un grupo de adolescentes aprenderá a construir instrumentos musicales a partir de objetos domésticos reciclados.

Según precisó el embajador de Bruselas en La Habana, Luc Devolder, como parte del encuentro tiene lugar la presentación del catálogo de la colección de pintura flamenca del Museo Nacional de Bellas Artes y se presentará el trabajo que realiza el historietista belga Etienne Schreder con similares cubanos, quienes trabajan en la preparación del libro **Soñar La Habana**, una propuesta de la Oficina del Historiador de La Habana.

Durante estos días también tiene lugar la Semana de Cine Belga en la sala Chaplin. Granna NOVIEMBRE 2013 > jueves 14

Cazadores calientan la maquinaria

Yusmary Romero Cruz

ARTEMISA.—Un paso arrollador en seis desafíos como local han mostrado los Cazadores artemiseños en los compases iniciales de la 53 Serie Nacional de Béisbol, al sumar cinco éxitos y un revés, un aliciente para esta selección que acumuló 120 fracasos en sus dos primeras campañas al más alto nivel

La víspera, los pupilos del mentor debutante Danny Valdespino pasaron la escoba sobre los Elefantes cienfuegueros y así borraron la pobre imagen dejada frente a Matanzas el pasado fin de semana, cuando terminaron barridos en suelo yumurino, sobre todo por una pobre producción de carreras.

"Este es el talón de Aquiles, pues dejamos demasiados hombres en posición anotadora, un viejo mal que nos ha golpeado en las dos temporadas anteriores y que también afectaba al antiguo equipo Habana, de donde provienen buena parte de nuestros jugadores", explica Valdespino, otrora preparador físico de los extintos Vaqueros y seis veces monarca provincial con Caimito.

Dicho aspecto han intentado pulirlo desde la etapa preparatoria, en la cual completaron 39 topes con balance de 19 victorias, 16 derrotas y cuatro empates, siempre enfocados en "trabajar sobre la base del banco de problemas de la temporada anterior, dada la poca experiencia de algunos hombres y la inserción de jóvenes en la preselección, para adaptarlos a la dinámica del nuevo colectivo de dirección", añade el director.

"Nosotros trabajamos fuerte en la fabricación de las carreras, apelando a la velocidad en función de la ofensiva y con peloteros claves en los cuales está sentado el peso de la misma, como son Michel Rodríguez, capitán del equipo, Dayán García, Roberto Zulueta, Víctor Muñoz, Osmel Fraga, Juan Carlos Torres y Rafael Orta, quien, pese a permanecer dos años fuera de las Series Nacionales, ha tenido muy buenos rendimientos tras su reincorporación", agrega Valdespino.

A pesar de que es-

tos jugadores llevan un tiempo prudencial en nuestros clásicos, la ofensiva es el punto más flaco del plantel, que en la presente lid promedia apenas para 207, con 22 carreras anotadas y 67 quedados en circulación, aspectos que deben revertir para que el pitcheo pueda trabajar con un poco más de soltura.

"La fortaleza de nuestros lanzadores tiene que ser apoyada no solo por el
bateo, sino también por una mejor
defensiva, de forma que los experimentados Jonder Martínez, Miguel
Lahera, Yulieski González y José Ángel
García tengan un margen no tan estrecho de permitir carreras, así como los
jóvenes Geonel Gutiérrez y José Luis
Padrón, quienes por lo general son
más propensos a los errores, aunque
cuentan con toda la confianza del
cuerpo de dirección", precisa el timonel.

"Tenemos una gran responsabilidad con la provincia y con la afición, pero este grupo posee talento; son inteligentes y disciplinados, una base importante para conseguir buenos resultados. Además, debemos destacar la unidad, la cohesión, el deseo y el espíritu de victoria", señala Valdespino.



ANOTACIONES POR ENTRADAS			
26 DE JULIO	С	Н	Ε
CFG 000 000 100	1	4	4
<b>ART</b> 000 003 10X	4	7	0
G: Jonder Martínez	(1-2).	P:	Noelvis
Entenza (0-1). JS: Y. García (1).			
CRITÓBAL LABRA	С	Н	Ε
MTZ 030 002 000	5	7	1
<b>IJV</b> 010 000 000	1	5	0
G: Yaniel Blanco (2-0). P: Jorge Despaigne (0-1).			
JS: R. C. Santiesteban. Jr: A. Sánchez.			
M. DE BOLIVIA	С	Н	Ξ
CMG 110 000 300	5	7	1
CAV 100 000 012	4	8	1
G: Norge Luis Ruiz (1-1). P: Vladimir García			
M. DE BARBADOS	С	Н	Ξ
MAY 002 030 003	8	11	1
<b>GRA</b> 200 111 211	9	15	0
G: Juan R. Olivera	(1-0)	. P:	Leinier
Rodríguez (0-1). Jrs: D.		A. De	espaigne
G. MONCADA	С	Н	Ξ
<b>HOL</b> 002 200 010	5	11	1
<b>SCU</b> 000 100 100	2	7	0
G: Carlos O. González (1-0). P: Ulfrido			
García (1-1). JS: P. M. Fernández (2). Jrs: Y.			
Quintana y O. del Rosario.			

 VCL
 000
 000
 0
 6
 2

 GTM
 210
 061
 X
 10
 10
 0

 G: Frank Navarro (1-2). P: Alaín Sánchez (1-1).

**NOTA**: Industriales y Las Tunas suspendieron por lluvia los dos encuentros pactados para el estadio Latinoamericano. Al cierre jugaban PRI-SSP.

COPA DE CAMPEONES

### Brasil aprieta con las dos manos

### Alfonso Nacianceno

Los dos días iniciales les bastaron a las campeonas olímpicas brasileñas para ser las únicas invictas de la Copa de Campeones de Voleibol, tras dejar sin resuello a Tailandia, elenco capaz de enredar a cualquier rival con su defensa de otro mundo.

Las sudamericanas martillaron sobre la *net* para lograr sets de 25-18, 25-17 y 25-17 y ratificar por qué son las número uno en el *ranking* del orbe. "Quisiera llegar en mis actuales condiciones a los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 2016, pero ya tengo 33 años y debo ir paso a paso", dijo después del triunfo Fabiana Oliveira, veterana líbero auriverde, dos veces medallista dorada en lides estivales. "El año próximo tenemos el Campeonato Mundial y la Copa del Mundo, y va eso para mí son un montón de eventos", sentenció.

Adenizia Silva y Tandara Caixeta castigaron con 14 puntos cada una a las tailandesas, quienes tuvieron en su estrella Onuma Sittirak (12 tantos) a su solitaria arma para responder a las monarcas de Londres 2012. No en balde, la capitana vencedora, Fabiana Claudino, a manera de conclusión afirmó que "todo funcionó bien para nosotras, hemos

bloqueado, servido y atacado bien".

Después de ser desbancada por Japón en su debut, Rusia tomó el camino del éxito y dominó 3-1 (25-14, 22-25, 25-23 y 25-15) a República Dominicana. Tres conocidas: Victoria Chaplina (19 puntos), junto a Liubov Shashkova y Lulia Morozova, cada una con 16, fueron una pesadilla para las subcampeonas de Norte, Centroamérica y el Caribe.



La veterana Fabiana Oliveira (número 14) celebra el triunfo sobre Tailandia. Foto: GETTY

La jornada la cerró Estados Unidos, que tuvo en el dúo Jordan Larson-Burbach y Nelly Murphy (20 anotaciones per cápita) a las líderes en el 3-1 (25-19, 25-19, 19-25 y 25-21) sobre Japón.

Detrás de Brasil (2-0) marchan R. Dominicana, Rusia, Japón y Estados Unidos (1-1), en ese orden, atendiendo al índice de puntos a favor y en contra. Tailandia tiene 0-2 y hoy será día de traslado de Nagoya hacia Tokio.

### Bolt lidera encuesta anual de Prensa Latina



Usain Bolt es amplio favorito para ganar el premio. FOTO: AP

LA HABANA.—El velocista jamaicano Usain Bolt muestra una amplia ventaja en el liderato de la encuesta deportiva de Prensa Latina para la selección de los Mejores Deportistas de Latinoamérica y el Caribe en el 2013.

Bolt, triple campeón mundial en Moscú, en agosto pasado, sumó cinco votos más y ya tiene 11, y comanda en solitario la lista para seleccionar al más sobresaliente en la rama masculina, además de acumular otros dos como Atleta Más Destacado de la región.

El bólido caribeño, de 27 años y recordista absoluto del hectómetro, recibió este miércoles el sufragio de 360 TV argentina, de las paraguayas Unicanal TV, diario digital Teledeportes y Radio Ñanduti, así como del Canal 4 de la televisión nicaragüense. Al fenomenal corredor lo escoltan el futbolista argentino Lionel Messi, con tres votos, y el pelotero venezolano Miguel Cabrera, con uno.

Bolt figura también entre los tres finalistas que optan por el trofeo al Mejor Atleta a nivel planetario, según la encuesta anual de la Federación Internacional de Atletismo (IAAF, por sus siglas en inglés).

Entre las damas comanda la compatriota de Bolt, Shelly Ann Fraser-Pryce, quien también logró la triple corona al imponerse en los 100, 200 y relevos de 4x100 metros planos en la cita moscovita. Fraser-Pryce recibió el apoyo de 360 TV y Radio Ñanduti, para llegar a seis, escoltada por la multicampeona de tiro con arco colombiana Sara López, que llegó a cuatro votos con el que le dieron Unicanal TV y Canal 4.

En tercer lugar entre las féminas está la colombiana Caterine Ibargüen, medallista de oro en el triple salto en el Mundial de Moscú y ganadora de la Liga del Diamante.

Entre los colectivos comanda el equipo de béisbol de República Dominicana, campeón del III Clásico Mundial, que suma cinco votos, mientras que el relevo 4x100 metros de Jamaica llegó a tres.

El día 18 de diciembre cierra el plazo de la votación, que no es individual, sino una por medio de prensa (radio, televisión y prensa escrita), tras llegar a un consenso en sus redacciones, y un día después se darán a conocer a los ganadores. (PL)

### Otra vez tablas Anand-Carlsen



MADRID.—El indio Viswanathan Anand, defensor del título, y el noruego Magnus Carlsen firmaron de nuevo tablas en la cuarta partida del Campeonato Mundial de Ajedrez, que se disputa en Madrás,

ciudad natal del campeón.

Tras 64 movimientos, ambos encaran el segundo descanso del torneo con dos puntos en sus marcadores.

Anand utilizó la apertura española y Carlsen opuso la defensa berlinesa, y transcurridas más de seis horas de una intensa lucha acordaron el empate, una vez que el indio se recuperó de un mal comienzo. (EFE)





Director Pelayo Terry Cuervo.

Subdirectores Oscar Sánchez Serra y Gustavo

Becerra Estorino (a cargo de Granma Internacional).

Subdirector administrativo Claudio A. Adams George

Redacción y Administración General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba. Código Postal 10699. Zona Postal La Habana 6. Apartado Postal 6187 Teléfono 881-3333 e-mail correo@granma.cip.cu Impreso en el Combinado Poligráfico Granma ISSN 0864-0424

### hoy en la **historia**

1863 Fallece el poeta matancero José Jacinto Milanés, autor del poema **La madrugada** (1837). >>

1958 Luego de intensos combates, fuerzas rebeldes de las Columnas 6 y 18, del II Frente Oriental Frank País, toman el cuartel de Imías.



#### Lisandra Fariñas Acosta

Un nuevo desafío ocupa hoy las agendas de los Estados en el mundo. El envejecimiento poblacional es un fenómeno palpable en las sociedades, con sus consecuentes impactos sobre la salud, la familia, la actividad económica y los presupuestos de seguridad y asistencia social.

Cuba, con un 18,3 % de su población mayor de 60 años según estadísticas oficiales publicadas en el Censo de Población y Viviendas del 2012, es uno de los países más envejecidos de América Latina y está previsto sea hacia el 2050 uno de los más envejecidos del mundo. Con 2 millones 41 mil 392 adultos mayores (más de 60 años) en su población, ¿cómo se prepara nuestra sociedad para asumir los retos que implica el envejecimiento?

Sobre este tema **Granma** dialogó con Alberto Fernández Seco, Jefe del Departamento de Adulto Mayor, Asistencia Social y Salud Mental del Ministerio de Salud Pública, quien identificó como causas principales de este fenómeno la baja natalidad y el aumento de la esperanza de vida.

"Nuestro país tiene una esperanza de vida de 78,97 años, 76 para los hombres y 80 para las mujeres, aunque es interesante destacar la esperanza de vida de las personas que llegan a los 60 años, que es de 22 años más y la de los que llegan a los 80 años, de unos 8.8 años más", explicó el especialista.

Fernández Seco agregó que desde el año 2010, Cuba no cuenta con reemplazo de fuerzas productivas, pues la curva de las personas de 0 a 14 años se unió a la de los que llegaban a los 60 años. De ahí en adelante aumentan los que llegan a 60 y disminuye el grupo de 0 a 14, lo que hace el escenario demográfico más complejo. Datos del propio Censo del 2012 arrojaron que ese último segmento es el 17,3 % de la población. "Somos el primer país en América Latina donde ocurre, a lo que se suma que tampoco contamos con reemplazo poblacional, es decir, garantizar que cada mujer tenga una hija".

### LOS CUIDADOS COMO PRIORIDAD

Históricamente los sistemas de salud han sido diseñados para atender problemáticas materno infantiles, o enfermedades de corta duración, que no ocasionaban discapacidad. Con el envejecimiento poblacional, se les adiciona un nuevo reto: los cuidados. Desarrollar y transformar los servicios asistenciales para enfrentarlo es tarea urgente, y en este propósito resulta vital la atención primaria.

El doctor Fernández Seco señaló que en dicho aspecto Cuba tiene ventajas, pues desde la década del 80 ha desarrollado el programa del médico y la enfermera de la familia, pilar fundamental para la atención a la población adulta mayor dentro de su entorno

Con el índice de envejecimiento actual y futuro de la población cubana, garantizar el cuidado a los adultos mayores es una de las principales dificultades que enfrenta la familia, lo que provoca la salida del empleo de personas con capacidades laborales plenas, siendo las más afectadas las mujeres, quienes asumen mayoritariamente la atención de los ancianos.

"Existen otras demandas de cuidados, además de los servicios de salud, como las casas de abuelos y los hogares de ancianos, que son instituciones del sistema de salud pública. En ambas, tanto en las casas como en los hogares, los ancianos se insertan en actividades culturales y de rehabilitación que

## Los retos de envejecer



Los Círculos de Abuelos son espacios de socialización diaria para los adultos mayores. En Cuba hay un total de 13 mil 189 círculos, a donde asiste más del 40 % de la población adulta mayor. FOTO: ARCHIVO

los mantienen socialmente activos, informó el especialista.

"Las casas de abuelos son una modalidad diurna. Se caracterizan porque este no sale de su medio y permite a la familia trabajar. Son atendidos por trabajadores sociales, muchas veces licenciados en rehabilitación social y ocupacional.

"El hogar de ancianos es para las personas que no se les puede garantizar la atención en su comunidad y necesitan por ello ingresar en esta institución; aunque siempre trabajamos el retorno al medio si se modifican las condiciones que motivaron el ingreso. Estas últimas instituciones cuentan con equipos multidisciplinarios de atención médica, por lo que los ancianos reciben interconsulta de todas las especialidades necesarias".

Nuestro entrevistado llamó la atención sobre las solicitudes de la población para estas instituciones, las cuales en su opinión, son menores que las necesidades reales, aunque siguen siendo superiores a las capacidades existentes, problema que se agudiza en el caso de las personas con discapacidad. "El 20% de los adultos mayores se considera que pueden ser frágiles o en estado de necesidad. De ellos el 1% puede vincularse a casas de abuelos, incluyendo una modalidad que se va a implementar de forma experimental a

partir del 2014, para personas con discapacidad.

"Hoy los pacientes con demencia y otros padecimientos no pueden asistir a estas instituciones y la familia tiene que dejar de trabajar para cuidarlos; o llevarlos a los hogares de ancianos. Actualmente, un 0.6 % del mencionado 20 % de ancianos en estado de necesidad, demanda el ingreso en los hogares de ancianos, cifra que va en aumento", señaló.

De acuerdo con las investigaciones más recientes, en Cuba alrededor de 130 mil personas padecen de Alzheimer, número que se incrementará en 2,3 veces para el año 2040. Es decir, habrá 300 mil personas con demencia, el 2.7 % de la población cubana. Según estudios recientes, más del 50% de estas personas necesitan cuidados permanentes o parte del tiempo.

El país tiene hoy 230 casas de abuelos, con una dotación de 7 mil 398 plazas y se estima que 20 mil 144 adultos mayores demandan este servicio. Asimismo, existen en Cuba 127 hogares de ancianos, con unas 9 287 camas, informó a nuestro diario el doctor Alberto Fernández Seco.

"Estamos trabajando en la recuperación de camas desactivadas en hogares de ancianos por problemas constructivos, para llevar al máximo la capacidad de ingreso; y está propuesto incrementar en 13 la cifra de hogares, en el periodo del 2013 al 2015. Igualmente se prioriza la reparación de las casas de abuelos (que se incrementarán a 140 en igual periodo) y la implementación de casas para ancianos con discapacidad, dependiendo del comportamiento del envejecimiento en cada territorio", enfatizó.

Comentó el doctor Fernández Seco que este año se han hecho acciones de mantenimiento y reparación en 65 casas de abuelos y en 85 hogares de ancianos; y se han asignado múltiples equipos como refrigeradores, cajas de agua, ventiladores, batidoras, máquinas de coser, lavadoras, cocinas y carros de ropa sucia. Se han entregado además camas, colchones y mobiliario. "Si bien son insuficientes, han ayudado a mejorar el servicio. Con la lencería, la ropa, el calzado y la alimentación hemos tenido una mejor respuesta".

#### CULTURA GERONTOLÓGICA... UNA NECESIDAD SOCIAL

El envejecimiento poblacional es un fenómeno ya en curso y hacerle frente es una necesidad del país, de ahí que se implementen estrategias de inmediato, a fin de garantizar una infraestructura suficiente y mayor calidad de vida a los ancianos. Sin embargo, el papel de las familias en la educación de los más jóvenes, y de la sociedad toda en el cuidado de los adultos mayores es esencial.

Llegar a los 60 años no significa de manera alguna limitaciones, en cuanto a sentirse socialmente activo se refiere, es una nueva etapa de la vida, con sus características propias y en la que se puede ser feliz, insistió el especialista, que destacó la labor de las Cátedras del Adulto Mayor y de los círculos de abuelos. Estos últimos cuentan con la incorporación de más del 40 % de la población adulta mayor. "Su función es la socialización del anciano, que tenga un momento del día para su esparcimiento y se aleje de la carga que ocasiona las labores domésticas y el cuidado de los nietos o la familia", dijo el entrevistado.

Actualmente el país tiene en el sistema de salud 279 especialistas en geriatría y gerontología y 137 residentes en formación de la especialidad. No obstante la necesidad de incrementar la formación de los geriatras, nuestro entrevistado enfatizó que "lo importante sería preparar a todos los especialistas, técnicos y personal de servicio que laboran directamente con el adulto mayor. Preparar a la población toda, que muchas veces por desconocimiento ocasiona maltrato a los ancianos. Si no sabemos que es necesario darles agua frecuentemente aunque no la pidan, si los muebles dentro de la casa están ordenados de manera agresiva al anciano, si no tenemos en cuenta que el cambio continuo de espacio puede desorientarlos, los estamos maltratando

"La sociedad debe ganar en cultura gerontológica, o lo que es lo mismo, aprender a convivir en armonía y salud con los ancianos. Todavía los medios de difusión ubican al adulto mayor en una posición de desventaja social, casi siempre como una persona dependiente, que no es capaz de tomar iniciativa y formar parte del desarrollo de la sociedad. Suponemos muchas veces la vejez como discapacitante, y hay que tener en cuenta que el envejecimiento no es una enfermedad, se puede llegar a edades avanzadas de la vida sin padecer discapacidades", enfatizó el doctor Fernández Seco.

El envejecimiento es un reto que Cuba tiene por delante, y en ello la profilaxis de salud, la educación y la sensibilización de los ciudadanos es esencial, de modo que vivir

#### ESTRUCTURA DE LA POBLACION POR SEXO Y EDADES CENSO DE POBLACION Y VIVIENDAS

